

# El futuro se pone en marcha

# Metro de la 80

Edición n.º 6 Diciembre de 2022 | Medellín, Colombia

www.metrode-la-80.gov.co @metrode-la-80

## Titulares

### Opinión Pág. 2

El gerente del Metro de Medellín entrega un mensaje muy especial de Navidad.

### Proyecto Pág. 3

El 2022 fue un año de grandes logros para el Metro de la 80.

### Avances Pág. 4

EDU llegó al 69% en censo de predios requeridos para el proyecto.

## Sueña y juntos lo haremos realidad



Imagen: El Metro de la 80 avanza gracias al trabajo de un equipo interdisciplinario del Metro de Medellín.

Soñar es gratis, es lo que se dice coloquialmente para que las personas no le pongan límites a lo que quieren. En Medellín sí que se sabe de ese verbo. Yo sueño, tu sueñas, nosotros soñamos. El Metro de la 80, muchos lo soñaron, luego lo planificaron y hoy se está trabajando para

hacerlo realidad. Será una transformación que requerirá del apoyo y de que todos los ciudadanos lo sueñen para que sea posible comprender el proceso que se vivirá en el que estarán las alegrías por los hitos alcanzados y las incomodidades normales durante las obras.

Finalizar un año es propicio para evaluar y proyectarse para uno nuevo. Con el proyecto el balance es positivo. Ya se cuenta con el contratista de obra que además suministrará los vehículos, y recientemente se firmó el contrato de la interventoría. En 2023 se continuará

avanzando con la Empresa de Desarrollo Urbano, EDU, encargada de la gestión predial, en el proceso de la adquisición de los predios necesarios para el proyecto y con el contratista de obra, en los diseños definitivos, cronograma de trabajo y posteriormente inicio de demoliciones.

Pág 3.

## Navidad al calor de los vecinos

ciudad cada vez más desarrollada, incluyente y con Cultura Metro.

Coros, comparsas y shows navideños se programaron del 3 al 22 de diciembre en distintos lugares de las 8 comunas de influencia directa del proyecto.

Las actividades son posibles, en gran medida, gracias al trabajo articulado con las Juntas de Acción Comunal. Este año se aunó esfuerzos con las JAC de los barrios San Germán (Robledo), Caribe (Castilla) Cristóbal (La América), El Rodeo y Cristo Rey (Guayabal), y San Fernando (Itagüí).

Las caras sonrientes de los niños, los adultos mayores y las familias en general son aliciente para que el proyecto continúe generando espacios de encuentro y fortalecimiento de las relaciones positivas, lo cual a su vez representa un aporte a la convivencia, el respeto, la Cultura Metro y la posibilidad de que cada vez más personas estén informadas y sientan empatía por el proyecto Metro de la 80.

## Hitos principales en 2022



Desembolso de \$225.411 millones de pesos del Distrito de Medellín como parte de sus compromisos con la cofinanciación del proyecto.



Firma de contrato principal de diseño, obra civil y suministro de trenes, al igual que el de crédito con Bancolombia, Financiera de Desarrollo Nacional – FDN y Davivienda, para la financiación del proyecto.



Firma del contrato de interventoría.



Finalización del Estudio de Impacto Ambiental y Social del proyecto.



Socialización del proyecto a más de 23 mil personas.



Inicio del contrato para los avalúos de los predios requeridos para el proyecto con la Lonja de Propiedad Raíz de Medellín y Antioquia.



Imagen: Los niños de San Germán (Robledo) disfrutaron de un emotivo espectáculo de Navidad.

La Navidad es una época para compartir, ser solidarios, recordar la importancia de la vida, de los vecinos, los amigos y la familia. Por eso, como es habitual cada año, el proyecto Metro de la 80 vive esta época con sus vecinos por medio de una nutrida agenda cultural y artística que aviva la felicidad, los deseos de compartir y el entusiasmo por ver una

Metro de la 80:



Gerenciado por:



Un proyecto liderado por:



Alcaldía de Medellín  
Distrito de  
Ciencia, Tecnología e Innovación



**Daniel Quintero Calle**  
Alcalde de Medellín

En esta Navidad el sueño toma alas. Medellín y el Metro de la 80 avanzan para transformar la movilidad y la calidad y vida de los ciudadanos.

Columnista invitado



**Wilson Castañeda**  
Líder comunitario de Belén

## Prepararnos con entusiasmo

Soy líder comunitario y al igual que algunas personas del territorio, he tenido inquietudes y ciertas inconformidades frente al Metro de la 80. La comuna a la cual represento es la 16, Belén, y sabemos que tiene muchas necesidades, pero al mismo tiempo somos conscientes de que los problemas que tenemos no son solamente los que pensamos que se generarán con la construcción del proyecto.

Tengo que reconocer que el proyecto cuenta con un equipo de trabajo incansable que se ve permanentemente desplegado en la zona occidental. Destaco que tienen muy buena disposición y que el trabajo de todos sus profesionales es excelente.

Gracias a la cercanía de este equipo hemos podido ir resolviendo y despejando cada una de nuestras dudas en los diferentes campos. Es importante ver cómo se ha ido creando una gran empatía con todo el territorio gracias al trabajo permanente de socializar y participar en diversas actividades comunitarias y en esa medida, se ha ido demostrando que, aunque haya puntos de vista distintos, el desarrollo de la ciudad continúa y busca que no afecte su entorno para mal; por el contrario, que día a día nos permita a todos estar incluidos en el progreso de la ciudad.

El trabajo va marchando y como líder lo que considero es que debemos seguirnos preparando con gran entusiasmo para recibir esta obra que estoy seguro generará un impacto positivo no solo en la zona occidental sino en toda la ciudad. Esperamos que la llegada en operación de este futuro brazo del sistema metro, denominado Metro de la 80, nos contribuya a la calidad de vida de todos los habitantes ubicados en las zonas aledañas al recorrido del proyecto.

## Regalemos más amor esta navidad



**Tomás Andrés Elejalde**  
Gerente Metro de Medellín

El amor es el modo de los modos. Es el sentimiento que debe definir nuestra manera de ser, hablar y hacer las cosas y que nos debe guiar a la hora de relacionarnos con los demás. Nos referimos al amor en su concepto más integral, no solo desde la visión romántica. Vivir en amor hace que seamos personas que nos cuidamos, respetamos y valoramos a nosotros mismos. En consecuencia, tenemos también la capacidad de relacionarnos desde el respeto, la solidaridad, la empatía y la amabilidad con los demás y así hacer de este mundo un lugar mejor para vivir.

La Navidad es un momento especial de encuentro con los otros y que nos incita a sonreírles, abrazarles y darles algún detalle o regalo... por esto te propongo regalar amor. Seguro que cada uno de nosotros tenemos una infinidad de maneras para expresar amor y así tocar el alma de quienes tenemos al lado. Te doy algunas ideas: expresar tu admiración a una persona, abrazarla y darle las gracias. Un regalo de amor también es un mensaje que nazca de tu corazón, una carta, una palabra. También algo que construyas con tus manos, la creatividad que todos tenemos es infinita y cualquier cosa que crees será bella porque la hiciste tú.

La Navidad debe entenderse como una oportunidad para recordarnos que el amor es el sentimiento fundamental que nos mueve y, que si está siempre presente en nuestra vida, nos permitirá valorarnos como personas y valorar al otro aceptando sus diferencias y particularidades. En estos días de fin de año, e inicio de uno nuevo, queremos invitarte a reflexionar, a la sencillez, a encontrarle sentido a las cosas pequeñas, a revitalizarte en amor, agradecimiento, y a que le regales al mundo eso que tienes en tu corazón.

Terminamos el 2022 con sentimientos de agradecimiento por la oportunidad de haber conocido a muchas personas en los barrios del occidente de nuestra ciudad, donde construiremos la futura línea E. Gracias a todos ustedes por creer en nosotros y por recibirnos en sus casas, por compartir con nosotros, por el respeto y la disposición para escucharnos y comprender los beneficios que tendremos con este proyecto.

En 2023 seguiremos trabajando con amor. Será un año de retos, logros y transformaciones. Permaneceremos atentos, escuchándolos y manteniendo la verdad, el amor, la empatía y el respeto como base de nuestras relaciones.

¡Feliz Navidad y próspero año nuevo queridos vecinos del Metro de la 80!

## Así fue la feria del Metro de la 80

La primera feria del Metro de la 80 tuvo lugar en la plazoleta de la Nueva Villa de Aburrá durante dos días. Los visitantes disfrutaron en familia de esta iniciativa en la que conocieron detalles de la futura línea E, disfrutaron de emprendimientos de la zona occidental y de una variada programación recreativa, artística y cultural.



Edición n.º 6, Diciembre de 2022  
4000 ejemplares - Distribución gratuita.

El futuro se pone en marcha  
**Metro de la 80**

Línea E Metro de la 80  
Empresa de Transporte Masivo  
del Valle de Aburrá Ltda.

Gerencia General Metro de Medellín  
Dirección de Comunicaciones y  
Relaciones Públicas  
Calle 44 # 46-001 Bello, Antioquia

Línea Hola METRO 604 444 95 98  
Correo: informacion@utmetrosocial21.com

# Los 10 logros más importantes del 2022

El año que termina ha sido de los más importantes para hacer realidad el Metro de la 80, desde que inició este sueño de ciudad hace más de una década. Te contamos algunos hitos significativos.

## 1. Firmados los contratos de obra civil e interventoría



Luego de un riguroso proceso contractual, el 11 de noviembre se firmó el contrato de obra civil y suministro de trenes. El contratista seleccionado fue la Unión Temporal Metro de la 80 conformada por las empresas CRRC (Hong Kong) Co. Limited, Mota – ENGIL Engenharia E Construcao S.A. Sucursal Colombia y Mota – ENGIL Colombia SAS. Así mismo, el 21 de diciembre, se firmó el contrato de interventoría con el consorcio LRT 80, conformado por 5 empresas: Egis consultoría SAS, Egis rail SA, Estudios técnicos SAS, Ardanuy Colombia SAS y Sading group SAS.

## 2. Avance en compra de predios



La Empresa de Desarrollo Urbano, EDU, encargada de la gestión sociopredial del Metro de la 80, mediante un equipo de 110 profesionales, logró censar el 62 % de los 1.319 predios requeridos (entre compras totales y parciales), adelantó 133 encuentros con las comunidades con 2.642 asistentes, y conformó ocho mesas de trabajo con representantes elegidos por los moradores, comerciantes y grupos organizados. Por intermedio de la Lonja de Propiedad Raíz de Medellín y Antioquia se avanzó con los avalúos de las propiedades.

## 3. Actualización de Estudio de Impacto Ambiental y Social



Como parte de su estrategia de sostenibilidad y compromiso con el medioambiente, se actualizó el Estudio de Impacto Ambiental y Social para determinar los impactos positivos y negativos que podría generar el proyecto en sus diferentes etapas. El estudio abordó los componentes del medio abiótico (suelo, aire y agua), biótico (fauna y flora) y socioeconómico de las comunidades asentadas en el área de influencia del corredor vial, para definir las acciones que permitan evitar, corregir, compensar o mitigar los impactos negativos, y potenciar los positivos. Los resultados se socializaron con 1300 personas en 74 encuentros.

## 4. Socialización de la futura Línea E



En el ejercicio de fortalecer el relacionamiento con los vecinos de la futura Línea E, el proyecto encaminó su mayor esfuerzo de la gestión social en dar a conocer cómo será el Metro de la 80 y a resolver las inquietudes de la comunidad. Por esta razón, durante el 2022 se desarrollaron alrededor de 360 actividades (socializaciones, mesas de trabajo y exposiciones itinerantes) donde participaron cerca de 12 mil personas, entre líderes, representantes de organizaciones, medios alternativos y comunitarios, comerciantes y comunidad en general.

## 5. Enfoque de género y Cultura Metro



Con la participación de colectivos de mujeres y comunidad en general, el proyecto propició la construcción colectiva de conocimiento y la apropiación de los principios de relacionamiento positivo promovidos por la Cultura Metro teniendo como horizonte conceptual el enfoque de género. El proyecto gestó siete espacios de tertulias donde estuvieron presentes colectivos de mujeres de Belén, Guayabal, Itagüí, Robledo y Laureles-Estadio.

## 6. Ferias para fortalecer emprendimientos



Desde ya el proyecto empieza a aportar a la dinamización económica del territorio; por eso, durante el 2022 el equipo de gestión social desarrolló 5 ferias de emprendimiento donde participaron 93 emprendedores de las ocho comunas del área de influencia. En estos espacios se logró fortalecer e incentivar el talento y la creatividad mediante alianzas estratégicas con instituciones, organizaciones públicas y líderes de las comunidades.

## 7. Caracterización de comerciantes



Se identificaron 3083 comercios, entre formales, venteros y establecimientos no comerciales, sobre el corredor de la 80 y su área de influencia directa, de los cuales se logró caracterizar 2576 para elaborar la línea base antes del inicio de las obras de infraestructura. El estudio permitió conocer datos importantes de las unidades económicas que se tendrán en cuenta durante el proceso de obra y en la operación del sistema, con el objetivo de implementar medidas y estrategias de prevención, mitigación y atención, mediante la articulación institucional, de acuerdo con las necesidades y alcance del proyecto.

## 8. Diversión y aprendizaje para niños, niñas y jóvenes



Los niños, niñas y jóvenes fueron protagonistas en las diversas actividades de la gestión social en las comunidades del área de influencia mediante espacios de encuentro, diversión y aprendizaje para dar a conocer el proyecto y replicar la Cultura Metro. Más de 1600 estudiantes disfrutaron de las vacaciones recreativas organizadas en ocho barrios del occidente de Medellín, alrededor de 1500 niños y niñas vivieron la magia del séptimo arte gracias al Cine con el Metro que llegó a 10 instituciones educativas y otros lugares del territorio, y más de 3600 estudiantes participaron en 81 espacios de socialización del proyecto.

## 9. Puntos de información del proyecto



El Metro de la 80 habilitó dos puntos de información para que la comunidad pueda conocer el proyecto y resolver sus inquietudes. El primero, ubicado en la carrera 81 # 47-98, en el barrio La Floresta, para brindar información general del proyecto, y el segundo ubicado en la carrera 49 # 45 – 86 (locales 218 y 219) en el parque San Antonio, para atender todo lo relacionado con el proceso de adquisición predial. De esta manera, el proyecto fortalece las relaciones de confianza con los diferentes grupos de interés.

## 10. Aporte a la sostenibilidad del territorio



El proyecto implementó estrategias para promover el cuidado del entorno y el bienestar de las comunidades. Se desarrollaron nueve jornadas de ornato y aseo, con alrededor de 330 participantes, mediante las cuales se capacitó sobre la correcta separación y disposición de residuos conforme a la normatividad vigente, y se enseñó a 230 habitantes a crear huertas caseras y a cultivar hortalizas, como una forma de contribuir a una alimentación saludable y a la sostenibilidad.

## Avances de la gestión sociopredial



En 2022 se logró avanzar gracias a la presencia de un equipo interdisciplinario de la EDU, como responsable de la gestión sociopredial del proyecto, visitando a los moradores de los predios requeridos para la futura línea E.

**1773** Personas atendidas y con ficha socioeconómica.

**470** Profesionales sociales, técnicos y abogados acompañan a los ciudadanos.

En el 2022 se logró:

**895** Predios censados (69% de los requeridos).

**110** Visitas de avalúos. Se iniciaron las notificaciones de ofertas de compra.

## Junto a la comunidad

Mediante diferentes espacios de interacción con los ciudadanos intervenidos en la compra de predios se aclaran las dudas y el paso a paso de la gestión predial. A la fecha van 142 actividades con 2837 participantes.

- 45** socializaciones con los moradores.
- 44** talleres formativos y de reconocimiento del territorio.
- 8** Mesas de Articulación Institucional y Comunitaria, MAIC, con 41 encuentros.
- 12** encuentros de temas específicos.

## Mejores momentos de la Navidad del Metro de la 80



Imagen: Los niños aprovecharon para compartir con papá Noel sus anhelos de Navidad.



Imagen: En el barrio San Germán (Robledo), más de 100 niños y padres disfrutaron de un divertido espectáculo navideño.



Imagen: En las estaciones Caribe, Aguacatala, La Palma, Floresta y San Antonio, sorprendimos a los vecinos con un emotivo mensaje de Navidad.

**Pon a prueba tu agilidad y encuentra el lorito, la rana y la tarjeta cívica que están ocultos en la imagen del futuro Metro de la 80.**



### ENCUESTA DE PERCEPCIÓN



Tu opinión es muy importante porque nos permite mejorar. Escanea este QR, responde la encuesta de percepción y recibe un detalle del Metro de la 80.

